

SECCION LITERARIA.

BROCHADAS.

EL SIGLO DE ORO

Dícese que primitivamente los poetas tenían un significado; más tarde fueron melancólicos, viejos, y finalmente, en nuestro siglo XIX, la acepción de los nombres es completamente nueva, una vez que mala quiere decir; cosa que no es de extrañar, si paramos mientes en que muchas palabras de gran sentido antiguo, ahora nada dicen: ¿que significan, por ejemplo, las voces honradez, mérito, inocencia y otras mil cosas?

Si algún siglo ha merecido llamarse Siglo de Oro, a ninguno le conviene el calificativo tan bien como al nuestro; solo que debemos alentar un artículo, nombrándole Siglo de Oro.

Todas las cosas llevan el sello de su época. Si hoy día buscáramos nombres propios que alustara ó etimológicamente algo significasen, todos los muchachos se llamarían Cristóbalos, Rostchilts, ó por lo menos Cienfuegos, Milpessos ó cosa de la lava.—De buena gana quisiéramos ser argentinos ó arioferos.

A falta de oro en nuestros bolsillos, el oro lleva nuestra cabeza: durante el día, un gran pensamiento nos absorbe, el oro de noche soñamos con cerros de oro y plata, minas, canchales, enteros, banles, petacas, bolsas, bolsones llanos, preñados, rebosantes de oro.

Si han quedado nombres significativos, son los de las monedas.

Efectivamente, preciso es ser ciego ó cuando meaos netalope, para no mirar las bellezas y cualidades del que lleva consigo un sol que le alumbrara.—Apellidos gloriosos pasan desconocidos, sino son iluminados por los soles del Perú. El español necesita de luz para reflejar.

—Son tan vivos sus rayos en este mundo de oscuridad que, aun cuando los ojos velados por las pestañas, admiramos las grandezas que aclaran, aumentándolas no tanto por tanto en su volumen.

¿Cuántas y cuántas veces hallaríamos la verdadera felicidad en el alma purísima y el tierno corazón de jóvenes que, por la obscuridad, pasan desapercibidos, flores que se marchitan por falta de sol, ó cuyos amorosos rayos se abra su cáliz lleno de dulce aroma?

Díganme U. si no hay propiedad en los nombres.

Los billetes de Banco son los billetes de entrada en el gran festín de la dicha.

Los ingleses con sus libros son hombres graves ó de gravedad.

Sin coronas, las coronas tambalean y caen de las sienes de los reyes. La dignidad ducal no puede sostenerse sin ducado.

En la tierra clásica de la música, patria de elección de Orfeo, el poeta desmenuja la armonía, el músico rompe la melodiosa lira contra la tierra de los genios, para correr en pos de los de las lirras del Petrarca, del Tasso, de Rossini y de Mozart, y de las lirras en circulación, instrumento músico, armoniza por excelencia del siglo XIX. Sus vibraciones son dulcísimas, saben llenar las exigencias del oído más delicado.

¿Qué más fuerte que una moneda de los francos?

Los argumentos de más peso, las cuestiones ajustadas á la lógica más rigurosa, cedien y doblan la cabeza á la potente filosofía de un peso.

Testas coronadas y monjes se conmueven y vuelan en mil pedruzcos ante la realidad y poder de las realidades.

El rey de los vientos, el que tiene su trono en las nieves, el que alborota el que más próximo de los hombres compramo señor de los alados y terror de los que huelan la tierra, el condor, que mira con despreciativos ojos,—y si se nos permitiera decir,—con despreciativa sonrisa, las profundidades que habitamos; ¿no es muy digno similar del condor de oro?

La onza, terrible fiera del desierto, se escucha temblando en el cubil al asomo de un cazador cuyas onzas le dan timor de divertirse.

¿Tiene afección á los placeres? El corazón es late con goza de goza que ocupen vuestra alma por

INSERCCIONES.

BOGOTÁ

POR MARTÍN GARCÍA MEROU,

Secretario de la Legación Argentina en Colombia en 1853.

(De "La Revista Latino-Americana.")

Santa Fé de Bogotá, recordada al pie de los cerros de Monserrate y Guadalupe, no se destaca sobre el fondo del horizonte; sus edificios parecen atachados; se ignora que aquella es la capital de una Nación, hasta que estamos en su interior. Era la de mercado, y una turbamulta, abigarrada y compacta, se apalaba en las calles por donde pasaba el carnaje. Nada es más extraño para el viajero que el aspecto de esta baja población indígena, doblegada por la miseria, sosteniendo en la espalda pesos abrumadores, con sus ancos éticos y miserables cargados hasta las orejas, con sus látigos de guayana, sus pies descalzos, sus ruanas resellachadas que nos llegan á la cintura, y sus sombreros de paja que desbautan á todos los vientos ó parecen un baluarte agrietado por la metralla enemiga. Las mujeres están en inmensa mayoría, y marchan con el cuerpo inclinado hacia delante para equilibrar la carga. En esos días, de todos los puntos del horizonte llegan á la cita comercial, las unas con sus bestias vacilantes, las otras con su humilde mercancía, y su familia numerosa. Se diría una peregrinación inmensa que va á llevar sus ofrendas al altar de no se sabe qué Dios oscuro y vengativo. Las carretas pesadas hacen rechinar sus ruedas empujadas, los bueyes snel los siguen valerosos y pacientes. De cuando en cuando, detiene la atención una cabeza puramente indígena, con los rasgos prominentes de la raza. Después, sigue la invasión de los frentes deprimidos, de rostros cobrizos, de tipos más curiosos de las bajas clases sociales. A cada paso, el espectáculo de la miseria oprime el corazón. Los mendigos se arrastran por todas partes; no se oye más que voces quejumbrosas que piden el obolito de la caridad, no se ven más que informes masas humanas, acurrucadas al rayo del sol y ostentando lagas sanguinolentas. La elefancia, hace millares de víctimas, hucha la vida en los desgracia de los y altera su fin pie. La mendicidad, como observaba un espiritual amigo,—está organizada como un ejército, y tiene como él una infantería, una caballería y una artillería. Los cuadros más repugnantes se suceden sin interrupción. Falta en lo absoluto la policía, y cada tres pasos es necesario defensor del ataque de no de esos descamisados que solo podían describir la pluma de Gautier, ó retratar el pincel vigoroso de Velázquez.

Muy pocas son, las calles en que pueden transitar carrijos. Se les llama cañellón, y son las que sirven de entrada á la ciudad. Las demás, las que dejan de E. á O., tienen en el centro caños, especie de cloacas descubiertas y casi á flor de tierra. El deslave natural, arrastra el agua de esos caños á los que se arrojan todas las inmundicias, que van á caer al río de San Francisco, especie de Manzanares que siempre está en seco, y desmenuza el apel de cloaca máxima. En las tinieblas se encuentran á menudo saturada de vapores malsanos. El clima frío ventoso, salva á esta ciudad de los horrores de una epidemia continua. Y, sin embargo, la viruela diezma las clases pobres, aglomeradas en tubos sordidos y mequetoros, con una sola entrada, y que allí tienen el nombre de tienda. Las casas son generalmente bajas, de teja vestusta, con acañalada y ventanitas de cerro arrolladas ó volantes. Su distribución es la antigua que nos han legado los españoles; patios y piezas al rodeo. Los suburbios de la ciudad son tristes y carecen de vegetación. Todo esto que puede designarse al amigo del confort, llama la atención del poeta y el hombre observador. Allí hay color local, originalidad, rasgos resaltantes de una civilización peculiar. De cuando en cuando, al recorrer la ciudad, se encuentran edificios de donde parece que va á salir algún antiguo caballero con su armadura de hierro, haciendo temblar el suelo con sus pisadas fuertes y resonantes.

Más lejos, un viejo edificio señorial, tallado en piedra, las tapas altas y monótonas de algún convento convertido en cuartel, los balcones curiosos de lo que fue palacio de Jiménez Quesada, todo recuerda un cuadro colonial ó trae á la mente algún cuadro de las luchas incansables que han convisado al país, antes de la independencia. La curiosidad se despierta, la imaginación se exalta, y se piensa que, después de todo, tanto vale esas calles extrañas que conservan el sello del pasado, como las avenidas tiradas á cordel de nuestras metrópolis mercantiles.

Por lo demás, Bogotá carece de monumentos que despierten el interés, de plazas elegantes y modernas, de paseos que no imbelizan y lo den desahogo. Algunas iglesias del tiempo de los españoles, el parque de Santander en que se encuentra una mediocre estatua del "hombre de las leyes", la plaza de Bolívar con el edificio en bronce del "Libertador", y el interminable edificio del Capitolio, correjido, remendado, transformado de mil modos diversos por órdenes del gobierno, y su cata arquitecto recién llegado,—es todo lo que puede mencionarse. No debemos insistir demasiado sobre esta faz mezquina de la población. Es necesario que el viajero recuerde las dificultades del viaje, la lentitud de la marcha, los gastos cuorinos de transporte, para comprender y disculpar este abandono. Una vez puesto en este terreno, encuentra tanto dignos de asombro algunos mobiliarios rios, algunos graneros desespos, y el confort en general de las habitaciones de la clase elevada. Con todo, todavía hay en el primitivo detalles de un salvajismo primitivo. Recuerdo la aglomeración de gent; que se formaba en una de las calles principales de Bogotá, cada vez que una familia distinguidísima de mi relación, montaba en su landán, llevado de París á honor de indio. El cochero negro y su elegante librea, despertaba un interés perpetuamente renovado, y cuando los caballos arrancaban como orgullosos de conducir á las bellas pasajeras, todo el público lanzaba gritos de júbilo, los chiquillos corrían tras el carruaje, los comerciantes salían á las puertas de sus almacenes. Se hubiera creído que llegaba un regimiento á una aldea campesina.

La Catedral ha tenido el destino de las catedrales, sobre todo de las peripécias por que atraviesa un país antes de llegar al presente. Construida en 1563, se desplomó el día de su consagración. Reconstruida nueve años más tarde, no se le pudo dar fin. En 1807, se comenzó la actual, según los planos de un arquitecto capuchino, que murió después. Por fin, en 1823, quedó definitivamente terminada, aunque sin expirar exactamente las indicaciones del primer arquitecto, lo que es causa de algunos defectos que se notan en ella. Tiene unos ciento veinte metros de largo y treinta de ancho, sin contar la longitud de las capillas laterales. El edificio recibe luz por dos grandes ventanas. Su conjunto tiene la forma de una cruz, cuyos brazos están formados por las capillas laterales inmediatas al presbiterio, en cuyas bóvedas descansan los restos de Gonzalo Jiménez de Quesada. Al lado de la Catedral, se encuentra la Capilla del Sagrado cuyo interior tiene algunos cuadros de bastante mérito artístico, y un sagrario de carey de primorosa y pacuente ejecución.

Bogotá posee también un Observatorio Astronómico, comenzado en 1802, bajo la dirección de D. José C. Muttis, y una importante Biblioteca Nacional. El primero se encuentra en el centro de un jardín y tiene la forma de una torre octogonal. Si bien hasta hoy no es muy rica en instrumentos, día por día se hacen nuevas adquisiciones, y en un conjunto de diecinueve ó sesenta mil volúmenes. El Museo, anexo á ella, contiene pocas aunque verdaderamente curiosidades históricas, y su colección bastante numerosa de an-

tigüedades chibchas. Pero en aquella ciudad, perdida en un picacho de los Andes, no es el exterior lo que conforta; es la cultura moral é intelectual, la sociedad amena y distinguida, el hogar lleno de franqueza y de virtud, la leal y cariñosa hospitalidad con que se acoge al extranjero; condiciones que existen en todos los pueblos americanos, pero que, en ninguno como en este, están tan desarrolladas y se manifiestan con formas tan agradables. La historia de Colombia está llena de nombres distinguidos en la ciencia, en las artes, en la política. Todos se han acojido al seno cariñoso de la capital, y aún en el día, los talentos más notables acuden á ella, como de la República, como creyendo en el poder de su consagración. En el foro, en el Parlamento se escuchan voces elocuentes, nutridas en la meditación y el estudio, y levantándose siempre en defensa de causas notables. En la prensa periódica se disentan doctrinas elevadas y raras veces se ponen en tela de juicio las personalidades respetadas. En el seno de las familias predomina un espíritu de cultura y de distinción, que hace grata su sociedad y que alegrará el corazón. Las mujeres son bellas y aman los grandes ideales; la música y la poesía son sus ocupaciones favoritas. Hasta en las mismas fiestas de salón hay algo más que la vanidad de una soirée almodonada. Se cultiva la conversación espiritual y amena, se aprecia y se distingue en ella, como se comprende que en aquel pueblo aislado y pobre, donde hoy hay teatro—puede no permitirse un innumerable galantías que, cada tres ó cuatro años, beorean algunos cómicos de la legua que escapan en niebra poco después,—donde no existe ninguna de las mil diversiones que hacen la vida tan rápida en Europa ó en nuestras metrópolis modernas, ha sido necesario buscar en el fondo del hogar, en ese home confortable y querido, donde se completan la virtud, todas las mil comodidades y diversiones que faltan en el exterior. Así, y no de otra manera, se explica la originalidad y el poder de este espíritu bogotano, desde la más remota antigüedad, así se comprende que, sin estímulo de ninguna especie, sin apoyo de ningún género, aquel pueblo se enorgullezca de haber producido en épocas pasadas á sabios doctores, á los Ilegales de Colombia, y en la presente poseen hombres distinguidos de toda especie y una literatura, do que me será forzoso hablar con detención, rica, original y propia.

GACETILLA.

CALENDARIO.—Marzo, viernes 20. —San Braulio, obispo. —Sábado 27.—San Raperto, obispo y San Juan, ermitaño. Domingo 28.—Tercero de Cuaremas.—Saharitana.—San Sisto III, papa y San Caator. Lunes 29.—San Cirilo.

EXERCICIOS.—En la Iglesia de San Agustín, principiará el 2 do Abril del modo siguiente:

A las cinco de la mañana, plática doctrinal, oración y misa.

A las once del día, Rosario y plática.

A las cinco de la tarde, Rosario, plática y oración con la Magstad expuesta.

BOTICA DE TURNO para este mes! la Alemana, del señor Alejandro Schibbye.

El Día de Ayo con motivo del Jubileo de San Juan, todo el Cabildo eclesiástico, las comunidades religiosas, la Congregación de señores, los Seminarios mayor y menor, el Colegio Nacional y la Congregación de Artesanos, hicieron en masa la visita á los Iglesias de la Catedral, la Merced y la Compañía, donde terminó. Dicen que hubo mucho orden y mucha concurrencia.

LA VIRGEN DEL SOL, por Juan Leon Meru; segunda edición notablemente corregida y aumentada. Sabemos que muy pronto comenzará á publicarse esta hermosa leyenda, del conocido escritor nacional, señor Meru.

AGENCIAS. El Gobierno ha ordenado una visita de inspección á la Agencia del Banco Internacional de esta ciudad, y que el Directorio se ha negado á ella diciendo que la Ley de Bancos solo obliga á la inspección del principal y no de las agencias.

Señor doctor don Carlos E. Tobar
Mi amigo y doctor:
Me encuentro hoy en El Comercio con la publicación de mi carta a U., sin dos letras que la precedan.

Manuel Llorente V.

Quito, 24 de Marzo de 1885.
Señor D. Manuel Llorente Vázquez,
Ministro Residente de España.

Distinguido señor y amigo mío:
Facultado por U. para entregar a la prensa la esquila en que se sirven con las Brochadas, más por exceso de bondad del indulgente literato que por mérito del libro...

Suplico, pues, a U., bien estimado amigo y señor mío, perdome mi involuntario descuido, y crea que esta tiene el objeto principal de repetirle que es su más atento amigo y seguro obediente servidor.

UN TORO desmanado en la calle de San Blas ha estropeado fuertemente, ante ayer, a un pobre ciego agustino...

LA DILIGENCIA llegó la última vez a las ocho de la noche. Los pasajeros se quejan de que se les hace demorar mucho.

ALGUNAS verdades se han convertido en puestos de venta de frutas y es imposible transitar por ellas; como la de la casa de las señoras Alcázar...

ALGUNAS personas desean, no sólo por comodidad, sino hasta por curiosidad viajar en el tren de Yaguajay...

MUCHAS personas desean, no sólo por comodidad, sino hasta por curiosidad viajar en el tren de Yaguajay...

EL SEÑOR don Enrique Morales, sobrino del señor General don Eloy Alfaro, ha muerto en los alrededores de Colimes...

HEMOS recibido de Popayán, un bello folleto titulado "Corona fúnebre a la memoria de Lucio Arboleda"...

LEAMOS en los diarios de Guayaquil lo siguiente:
Montenegro.—Ayer se recibió telegrama de Danie, anunciando que un destacamento de la fuerza que estaba en Santa Lucía...

PERÚ.—Lima, Marzo 5.—Hase propuesto una rebaja de los derechos de exportación para los principales productos del país...

Lima, Marzo 6.—El Ministro chileno fue recibido en audiencia privada por el Consejo de Ministros y entregó una carta congratulatoria del Presidente de Chile.

Lima, Marzo 8.—El Gobierno se ocupa de establecer una Escuela Naval y otra de aprendizaje práctico para los aspirantes.

El personal de la nueva Legación boliviana deberá llegar esta semana. Con el objeto de conmemorar dignamente en tercer centenario de Santa Rosa, se ha expedido el siguiente decreto:
El Consejo de Ministros encargado del Poder Ejecutivo...

poniente de la Real de España, en uso de sus atribuciones, ha creado la Corporación Académica del Azuay de la cual su Director es el señor doctor don Luis Cardero...

El Juzgado de esta Provincia ha condenado en costas al Comisario de Policía del Cantón de Guayaquil que inició el sumario el 7 de Febrero por los acontecimientos realizados en Yaguajay el 6 del mismo día...

Moneda.—Casi todos los días hay algún desgracia, alguna gresca entre la gente del pueblo, promovida por esos medios sales chilenos de agüla pequeña...

EL CUATRO DE MARZO desembarcó en Guayaquil tres kilómetros de rieles y los carros de Desamirille que servirán para el transporte de la sal de Ballenita a Santa Elena...

A MEDIADOS del presente mes se celebrará en Roma el Consistorio en que será creado Príncipe de la Iglesia el Arzobispo de Baltimore.

BIBLIOTECAS.—La mayor biblioteca del mundo es la Biblioteca Nacional de París, fundada por Luis XIV. Contiene 1,400,000 tomos...

La mayor Biblioteca en Nueva York es la de Astor; tiene cerca de 190,000 tomos.

ES MUY curiosa la siguiente anécdota que se atribuye al ilustre autor del Canal de Suez y al incomparable escritor Alejandro Dumas...

Diz que hallándose de visita en una casa, la propietaria, señora distinguida y hermosa por más señas, rogó al Sr. Lesseps que escribiese algo en un álbum. El ilustre ingeniero cogió la pluma y trazó las siguientes palabras:

"Si las mujeres hermosas fuesen ismosos..."

Alexandro Dumas, que leía por encima de los hombros del Sr. Lesseps, concluyó así la frase:
"Los hombres seríamos Continentes."

UNA niña rezaba diariamente con su madre la oración dominical. Una mañana le preguntó aquella:
"¿Por qué se pide el pan nuestro de cada día? ¿No sería mejor para cada año, y se ahorraría repetirlo tantas veces?"

Ahí no, hija mía—contestó la madre,—porque entonces se pondría muy duro por el tiempo y no se podría mascar.

PERÚ.—Lima, Marzo 5.—Hase propuesto una rebaja de los derechos de exportación para los principales productos del país...

Lima, Marzo 6.—El Ministro chileno fue recibido en audiencia privada por el Consejo de Ministros y entregó una carta congratulatoria del Presidente de Chile.

Lima, Marzo 8.—El Gobierno se ocupa de establecer una Escuela Naval y otra de aprendizaje práctico para los aspirantes.

El personal de la nueva Legación boliviana deberá llegar esta semana. Con el objeto de conmemorar dignamente en tercer centenario de Santa Rosa, se ha expedido el siguiente decreto:
El Consejo de Ministros encargado del Poder Ejecutivo...

Considerando:
Que el 30 de Abril del presente año es el tercer centenario del nacimiento de Santa Rosa de Lima, Patrona principal de toda la América;
Que entre todos los pueblos del Continente Americano, ninguno está más obligado que el Perú a celebrar debidamente tan fausto acontecimiento...

Que cumpla a los sentimientos religiosos y patrióticos, que animan al Gobierno, rolear de todo el esplendor posible las fiestas que se preparan con el indicado objeto, cooperando a su realización y tomando en ellas la parte que le corresponde;

Decreta:
Art. 1º Declárase día de gran solemnidad para la Nación, el 30 de Abril próximo; que es el tercer cenenario del nacimiento de Santa Rosa de Lima.

Art. 2º El Gobierno se suscribe con la cantidad de dos mil soles de plata, para contribuir a la celebración de las fiestas del Centenario. Esta suma será entregada por el Ministerio de Hacienda a la junta ya organizada con tal objeto.

Art. 3º El Consejo de Ministros, acompañado de todas las corporaciones civiles, judiciales y militares, asistirá a la fiesta solemne de Nuestra Señora Santa Rosa, que se celebrará, en la indicada fecha, en la Iglesia Metropolitana.

Art. 4º Todo el ejército acantonado en esta plaza, hará los honores correspondientes; y el fuerte de Santa Catalina disparará un cañonazo cada media hora, desde la salida hasta la puesta del sol.

El Ministro de Estado en el Despacho de Justicia, Culto, Instrucción y Beneficencia queda encargado del cumplimiento de este decreto y de hacerlo publicar y circular.

Dado en el Palacio de Gobierno en Lima, a los 5 días del mes de Marzo de 1885.
Antonio Arenas, Presidente del Consejo y Ministro de Relaciones Exteriores.—José Bustillo Sánchez, Ministro de Gobierno.—Manuel Tovar, Ministro de Justicia.—Manuel Velarde, Ministro de Guerra y Marina.—Pedro Torres y Montalvo, Ministro de Hacienda y Comercio.

Nicaragua.—El pasaje de un monerario es tal en Nicaragua, que algunas casas de comercio están haciendo billetes de cinco y diez centavos, para las pequeñas transacciones. Si así continúan, acabarían por volver a los tiempos de peruanas.

VENEZUELA.—Abriliza La Opinión Nacional que ha llegado a Caracas el señor don Rafael Aizpura. Está confirmada la noticia de haber sido nombrado el general Leonardo Canal, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Colombia en Caracas.

URUGUAY.—Un plan revolucionario que debió estallar el 10 al 15 de Enero, fué desahuciado a tiempo por el Gobierno, cuyas ordenes claras, severas y terminantes, revelan que por esta vez el escarmiento es real y efectivo, pues se propone que recuerden erices y chuchillos quienes han sido revolucionarios.

El Diario Oficial continúa dando plenas seguridades a que la paz pública no será alterada y que el Gobierno puede poner 20,000 hombres a caballo para las armas; que la costa está perfectamente guardada.

La caballería de línea ocupa puntos estratégicos con buenas cabaladas, y el general Santos restableció órdenes personalmente. En Montevideo, el 29 de Enero, fué citado el Gobierno en que la casa del Ministro Gayoso había sido el centro de los conjurados, ordenó a éste que retirara la Legación de la Argentina.

Nuestros posteriores anuncian que los buques de guerra extranjeros están prontos para desembarcar tropas en caso necesario. Permanecen con los fuegos encendidos. El Ministro brasileño celebra ahora una conferencia con el Presidente de la República.

Parace que después se postergó el retiro de la Legación de la Argentina, en vista de las explicaciones dadas por el Ministro de Relaciones Exteriores de esa República.

Cambio de Gobierno.—Montevideo, Marzo 6.—El señor Vidal se ha hecho cargo de la Presidencia de la República y formado un nuevo Gabinete. La crisis tuvo lugar a consecuencia de ciertos pagos exigidos

al Tesoro por el Ministro Sr. Cuestas, y por haber despedido éste a unos trescientos empleados amigos del ex-Presidente Santos.

Parace que para tratar de este asunto el señor Cuestas viajó al señor Santos y que durante la entrevista se cruzaron palabras injuriosas é insultantes.

ESTADOS UNIDOS.—El 22 del pasado, aniversario del nacimiento de Washington, se consagró una nueva Iglesia Católica en la ciudad de Nueva York, erigida a San Miguel Arcángel.

La construcción de ese magnífico templo, con el convento de la Trinitad y dos escuelas parroquiales anexas, han costado 500,000 pesos.

Sorprende el crecimiento del catolicismo en los Estados Unidos, all donde de veras la Libertad estableció su Imperio y donde la Iglesia y el Estado son libres, aunque separados.

A la Aduana de Nueva York ingresaron durante los diez primeros días de Febrero \$ 4,220,000 de los cuales fueron el 3% en oro y 2% en plata acuñada.

El que fué Secretario Militar de Grant, general Rowley, murió el 10 del pasado en Galea, Ill., y fué sepultado el once. Las personas que acompañaron el cadáver formaban una procesión que se extendió dos millas.

COLOMBIA.—Decreto por el cual se establece la unidad monetaria y la moneda de cuenta de la República.—El Presidente de la República de Colombia, teniendo en consideración que es ya indispensable proveer el remplazo de la moneda metálica, a fin de atenuar los efectos de la crisis económica proveniente de la deficiencia, cada día mayor, de dicha moneda,

Decreta:—1º Desde el día 1º de Mayo próximo, la unidad monetaria y moneda de cuenta de Colombia, será, para todos los efectos legales, el billete del Banco Nacional de la serie de un peso.

Art. 2º Desde la misma fecha todos los billetes del Banco Nacional cuyo valor no exceda de diez pesos, serán anulados, como equivalentes a moneda metálica, en todas las transacciones oficiales y particulares, sin excepción.

El Banco Nacional cambiará desde dicha fecha, a su presentación, los billetes que excedan del valor de diez pesos por billetes de menor valor.

Art. 3º Todas las sumas en metálico que adquiera el Gobierno serán depositadas, como garantía de la circulación fiduciaria, en el Banco Nacional.

Dado en Bogotá, a 19 de Febrero de 1885.—Rafael Núñez.—El Secretario de Fomento, encargado del Despacho del Tesoro,—Julio E. Pérez.

El Presidente de la República de Colombia.—Decreta:
Artículo único.—En adelante no se volverá a conceder ascensos ni a expedir despachos militares, mientras no se compruebe debidamente por los agraciados que han llenado los requisitos que para tales casos establece el Código Militar.

Comuníquese y publíquese.
Dado en Bogotá a 22 de Febrero de 1885.—Rafael Núñez.—El Secretario de Guerra.—J. M. Campo Serrano.

FRANCIA.—El presupuesto de la ciudad de París se eleva en cifras redondas a 371,000,000 de francos. No pasando la población contribuyente de 2,000,000 de almas, se ve que cada una de ellas paga al año más de 180 francos.

Los Prefectos acaban de recibir las instrucciones para el levantamiento del censo que debe hacerse este año. El total de la población del último censo levantado hace cinco años fué 17,405,200 habitantes de los que 13,656,518 eran varones, y 19,748,772 hembras. En ella 1,900 habitantes se contaba 499 hombres y 501 mujeres. El censo de 1881 dio 36,404,190 franceses y extranjeros naturalizados, cuyo número fué insignificante; el de los extranjeros residentes en Francia ascendía en aquella fecha a 1,201,116, de los que 973 franceses contra 27 extranjeros en cada mil habitantes, cifra que demuestra el error en que se está de que en Francia residen mayor número de extranjeros que los que aparecen en el último censo.

A LA LUNA.—Este curioso soneto es de bastante mérito, por haber sido

de compuesta, hace ya algunos años: tomado de las obras de entoces autores distintos; autoros varios, que reunidos rianan maravillosamente, y dan a la composición un sentido perfecto.

Candida luna, que con luz serena, Del seno los fábulos dominas Y el horizonte lórego iluminas, Y a la manna piedad dalos te inclinas,
Que a lousa de un amado te encaminas,
Que a eterna desventura te condenas!
¿Parece que nos escuchas, y parece Que en gloria y paz y amor y venturas Tiba, modesta, fugitiva luna,

Tu faz en dulces lunares resplandece, Y entre el vago temar y la esperanza Constante dura sin mudanza alguna.

El primer verso es de Herrera; el segundo de Quintana; y el tercero de Saturnino Martínez; el cuarto de Cadalso; el quinto de Ramón Palma; el sexto de Manuel Arjona; el séptimo de Lope de Vega; el octavo anónimo; el noveno de Francisco de la Torre; el décimo de Espronceda; el undécimo primero de Zorrilla; el duodécimo segundo de José Bollaín; el decimotercero de Martínez de la Rosa; el decimocuarto de Luzán.

El joven que se ocupó en arreglar el anterior soneto, contaba apenas unos 13 ó 14 años de edad.

Caro cuento corralito confundido Con ciertas zanahorias concuadas, Cuyas elegas costumbres corrompidas Corazós cantavara concorrido.

Créditos cuantos concorrido, cumplido, Costóme celebrar ciertas corridas, Con caucinas, con cojas, con comidas Como orfido caribio concuado!

Orfinales carteras! cuántas crías Coniertos concuados concorra, Como cueros, cubiertos con clavetas Concomis concuado concorro, Concajé cantavara concorrido, Cabalaje cantado concorro!

Pintase Pró para pedir prestado, Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido; Paes pretenda pasar por porfido.

AVISOS

ESPECIALIDADES

QUE SE ENCUENTRAN EN LA

BOTICA FRANCESA:

Agua de azahares.
 Agua de alquitran de Guyot.
 Agua carmelitana.
 Agua Cabanes contra los parásitos de la piel.
 Agua reolorante del Dr. Mann, para el cabello.
 Agua sublime del Dr. Mann con base de glicerina y breva para evitar la caída de los cabellos.
 Agua de laurel cerezo.
 Aceite de hígado de bacalao negro.
 Aceite de " " blanco.
 Aceite de " " emulsionado.
 Aceite de " " ferruginoso.
 Aceite de " " yodado.
 Aceite de " " creosotado.
 Aceite de " " fosforado.
 Aceite San Jacobo.
 Aceite eléctrico.
 Antigorido.
 Amargo de Angostura del Dr. Siegert.
 Amargo de Orinoco.
 Articoziza anemoniana de Cabanes.
 Benzoato de lithina.
 Bálsamo opodeldoc con árnica.
 Bálsamo " frascos 25 gram.
 Carne, hierro y vino.
 Crema de bismuto.
 Citrato de magnesia.
 Cigarrillos de belladona.
 Cigarrillos de stramonium.
 Cigarrillos de cannabis índica.
 Cigarrillos de pectorales de J Espic.
 Cápsulas de copaiba.
 Cápsulas de id. y cubebas.
 Cápsulas de Raquin al bálsamo de copaiba.
 Cápsulas de aceite de hígado de bacalao.
 Cápsulas vegetales de matico.
 Cápsulas de aceite esencial de trementina.
 Cápsulas de copaiba cubebas ratina y hierro.
 Cápsulas de goudron de Guyot.
 Cápsulas de sándalo citrino, Cabanes.
 Cápsulas de aceite de Bacalao creosotado.
 Cápsulas de aceite de risino.
 Cápsulas de helecho macho.
 Cápsulas de alquitrán, copaiba y pepsina.
 Cápsulas de alquitrán de Noruega.
 Cápsulas de sulfato de quinina Pelletier.
 Cápsulas de bisulfato de quinina Pelletier.
 Cápsulas de bromhidrato Pelletier.
 Cápsulas de Valerianato de quinina Pelletier.
 Cápsulas de Santal Midy.
 Conserva de peptona de Chapoteaut.
 Clorodina contra las disenterias.
 Colago Indio.
 Cocaina.
 Dulces vermífugos.
 Espectorante de Jayne.
 Elixir polibromurado de Ivon.
 Elixir de coca de Bolivia.
 Elixir de pepsina de Ley.
 Elixir de hojas de boldo de Chile para el hígado.
 Elixir eucéptico de Tisy con

base de pancreatina, diastasa y pepsina.
 Elixir tónico antilemmático.
 Emulsion pancreática de bacalao.
 Específico del Dr. Luidan contra las hemorroides.
 Fenol sodado.
 Fruta Julien.
 Grajeas de aloes.
 Grajeas de azafétida.
 Grajeas de carbon vegetal.
 Grajeas de cubebas.
 Grajeas decubebina.
 Grajeas de calomel.
 Grajeas de cloral hidratado.
 Grajeas de calomel y koussou.
 Grajeas de croton cloral.
 Grajeas de azulre lavado.
 Grajeas de benzoato de lithina.
 Grajeas de bromuro de alcanfor.
 Grajeas de bromuro de potasio.
 Grajeas de benzoato sodico.
 Grajeas de ergotina.
 Grajeas ferruginosas al protocloruro de hierro.
 Grajeas de hierro reducido por el hidrogeno.
 Grajeas de koussou.
 Grajeas de lactato de hierro.
 Grajeas de pepsina.
 Grajeas de protocloruro de hierro.
 Grajeas de ratania y catecú.
 Grajeas de subnitrate de bismuto.
 Grajeas de ruibarbo de China.
 Grajeas de tanino de Pelousse.
 Grajeas de tartrosalicilato de hierro y potasa.
 Grajeas de sulfato de quinina 5 centgs.
 Grajeas de ratania y catecú (astringentes).
 Gránulos de acemina.
 Gránulos de acido arsenioso.
 Gránulos arcuicelos de Dioscorides.
 Gránulos de arseniato de hierro.
 Gránulos de atropina.
 Gránulos de arseniato de quinina.
 Gránulos de arseniato de antimonio.
 Gránulos de codeina.
 Gránulos de arseniato de sosa.
 Gránulos de benzoato de lithina.
 Gránulos de ciculina.
 Gránulos de digitalina.
 Gránulos de estircicina.
 Gránulos de extracto de belladona.
 Gránulos de extracto de opio.
 Gránulos de emético.
 Gránulos de hidroclorilo de asiático.
 Gránulos de hidroclorilo de morfina.
 Gránulos de yoduro de arsénico.
 Gránulos de potasa.
 Gránulos de protoyoduro de mercurio.
 Gránulos de morfina.
 Gránulos de valerianato de atropina.
 Gránulos de valerianato de cafeina.
 Gránulos de valerianato de amoniac.
 Gránulos de valerianato de quinina.
 Gargarismo seco, instantáneo, de Cabanes.
 Gazeol de Burin de Buisson.
 Hierro Girard.
 Hierro dializado de Bravais.
 Hierro dializado de Montreuil.
 Inyeccion de matico.
 Inyeccion de Cabanes.
 Inga de la India.
 Jarabe de alquitrán de Noruega ferruginoso.
 Jarabe de bromuro de potasio.
 Jarabe de bromuro de sodio.
 Jarabe de corteza de naranja. (Montreuil)
 Jarabe de codeina.

Jarabe de cloral.
 Jarabe de hiposfito de Felows.
 Jarabe de hiposfito de magnesia.
 Jarabe de hiposfito de cal.
 Jarabe de hiposfito de sosa.
 Jarabe de hiposfito de hierro.
 Jarabe de hidrato cloral.
 Jarabe de yoduro de hierro y manganeso.
 Jarabe de yoduro de hierro de Blancard.
 Jarabe de yoduro de hierro de Montreuil.
 Jarabe de laurel cerezo.
 Jarabe lacto fosfato de cal.
 Jarabe de sabia de pino marítimo.
 Jarabe pectoral calmante. (Cabanes)
 Jarabe de rábano yodado.
 Jarabe de quina roja.
 Jarabe de valerianato de cafeina.
 Jarabe de vida de Reuter.
 Lágrimas de eterolado de digitalina.
 Lágrimas de apiol.
 Lágrimas de cloroformo.
 Lágrimas de cloral. (eterolado).
 Lágrimas de sulfato de quinina.
 Licor antigotoso del Dr. Laville.
 Licor antipitiriasico para el cabello.
 Licor de Leras.
 Linimento Veneciano.
 Magnesia fluida.
 Merengues purgantes.
 Merengues vermífugos.
 Odontalgina contra los dolores crónicos de las uñas.
 Píldoras anticolicéricas.
 Píldoras antineurálgicas.
 Píldoras antibiliosas.
 Píldoras balsámicas (para curar el coto).
 Píldoras Bristol.
 Píldoras Braundeth's.
 Píldoras azules.
 Píldoras balsámicas de Morton.
 Píldoras Benites.
 Píldoras de benzoato de sosa.
 Píldoras Blancard.
 Píldoras catárticas de Ayer.
 Píldoras de carbonato de hierro de Vallet.
 Píldoras de Debant.
 Píldoras de Halloway.
 Píldoras hidragogas de Bontius.
 Píldoras del Dr. Cacenave.
 Píldoras indianas vegetales.
 Píldoras de lactato de hierro y manganeso.
 Píldoras de Meglin.
 Píldoras de Jaine.
 Píldoras de protocarbonato de hierro de Blaud.
 Píldoras de pepsina y diastasa.
 Píldoras de protoyoduro de hierro y manganeso.
 Píldoras de podofilina.
 Píldoras de pirofosfato de hierro y manganeso.
 Píldoras de sinoglosa.
 Píldoras de yoduro de hierro y pepsina.
 Píldoras de yodotormo.
 Píldoras antigotosas del Dr. Laville.
 Píldoras tocologicas del Dr. Bollet.
 Píldoras reguladoras de Radway.
 Píldoras benditas de Fuller.
 Píldoras de Mallen.
 Perlas de pepsina de Chappoteaut.
 Perlas de eter y castoreo.
 Perlas de eter Clertan.
 Perlas de eter y valeriana Clertan.
 Perlas de eter y azafétida.
 Perlas de eter y trementina Clertan.
 Perlas de eter y digital Grimaud.
 Pastillas de azufre.
 Pastillas de bismuto.
 Pastillas de Belloc.

Pastillas de clorato de potasa.
 Pastillas de clorato de potasa y alquitrán.
 Pastillas de codeina.
 Pastillas de carbon de Bellec.
 Pastillas de Dégenétais pectorales.
 Pastillas fenicadas de Vial.
 Pastillas fenicadas pectorales de Vial.
 Pastillas de goma.
 Pastillas de ipecacuana.
 Pastillas de gengibre.
 Pastillas vegetales de Kemp contra lombrices.
 Pastillas de kermes.
 Pastillas de liquen.
 Pastillas Lanman para la tos.
 Pastillas de lactato de sosa y pepsina.
 Pastillas de laurel cerezo.
 Pastillas de orosus.
 Pastillas de pepsina.
 Pastillas pectorales de sumo de lechuga.
 Pastillas pectorales de Nafé de Arabia.
 Pastillas de magnesia.
 Pastillas de savia de pino marítimo.
 Pastillas de tridacio y laurel cerezo.
 Pastillas de tolú.
 Pastillas de Palangie.
 Pastillas Vichy aromatizadas con anis.
 Pastillas Vichy aromatizadas con yerbabuena.
 Pastillas Vichy aromatizadas con flor de naranja.
 Pastillas Vichy aromatizadas con limon.
 Pastillas Vichy aromatizadas con vainilla.
 Panacea de Swaim.
 Pectoral de cereza.
 Pectoral de anacahuita.
 Pronto alivio de Radway.
 Pectona de Chapoteaut en polvo.
 Remedio para el asma por Jons Witcomb's.
 Receta favorita del Dr. Pierce's.
 Solucion de salicilato de soda del Dr. Gonzalves.
 Solucion Dusart, lacto fosfato de cal.
 Solucion de Odet.
 Sal Baudry (purgante).
 Sozodonte, dentifrico para limpiar los dientes.
 Tónico vermífugo del Dr. Jayne.
 Vino quiniun de Labarraque.
 Vino de quina y coca de Bolivia.
 Vino de quina de Ley.
 Vino quiniun Leconte.
 Vino quiniun de Ley.
 Vino aromático amargo.
 Vino Málaga con quina.
 Vino de pepsina y diastasa Chusaing.
 Vino pancreático.
 Vino de peptona de Chapoteaut.
 Vino de pepsina.
 Vino carne y hierro.
 Vino tónico nutritivo de Crescent con quina, hierro, fosfato de cal y extracto de carne.
 Vino de quina ferruginoso.
 Vino tónico del Dr. Albert.
 Vino San Rafael.
 Zarzaparrilla de Bristol.
 Zarzaparrilla francesa.

Aceitillos aromatizados con violeta.
 Alabastro líquido de Esparta.
 Alabastro de Magnolia para la tez.
 Blanco de perlas.
 Blanco de teatro.
 Crema de perlas de Barry.
 Crema Emperatriz de Fay.
 Crema de almendras amargas.
 Crema de jupon Richelieu.
 Crema Oriza.
 Crema de polvo de arroz concentrado.
 Cold crema.
 Elixir dentrifico.
 Loción de la salud.
 Jabones de almendras.
 Jabon de leche de almendras amargas.
 Jabon de las Bellas.
 Jabon de glicerina.
 Jabon de lechugas.
 Jabon Miranda.
 Jabon de cuero de Rusia.
 Jabon trocadero.
 Jabon de ácido fénico.
 Jabon anti-parásitico.
 Marfilina de Barry.
 Polvos de arroz, varios envases.
 Pomadas solidas y diáfanas, varias clases.
 Rojo de teatro.
 Tricofero de Barry.
 Velin del cabello del Dr. Ayer.
 Vitorina rosa.
 Velutina con vase de bismuto.



Nueva Relojeria.

Se pone en conocimiento del público que los intrusos han abierto, desde el 22 del presente mes, un establecimiento de RELOJERIA, en el mismo local que ocupaba la antigua de "Elias Páez & C.", situado en la carrera de García Moreno y esquina de la Plaza Mayor. En él se compondrá toda clase de relojes, máquinas de coser, cajas de música, acoríones, etc., con suma proflijidad, destreza y prontitud; asegurando que los días que se sentarán en los boletos, durante los cuales se trabajará una obra, serán fijos é invariables; por otra parte, el establecimiento estará siempre vigilado muy cuidadosamente por sus dueños y por la Compañía de Serenos que se ha establecido en la calle donde se halla nuestra Relojeria. Esta cuenta, pues, con que el público le prestará su confianza, al ofrecerle las garantías enumeradas.
 Este establecimiento ha respetado asimismo rebajar un 25% del valor que tenían en el antiguo de "Elias Páez & C." sus magníficos y elegantes Relojes de pared y mesa y otros varios artículos de gusto, como Leontinas, Guardapolos, Anillos, Lapiceros, Pluneros, Prendedores, Botones de camisa, Anteojos, Focetas, Bastones, Albulos, Marcas para retratos, Zarcillos, Dedales, etc., etc.
 Oportunamente se ofrecerá también al público un excelente y completo surtido de Relojes de bolsillo, garantizados por su buena construcción y regularidad, así como muchísimos objetos de Bazar, por precios sumamente cómodos.
 Se advierte a las personas dadoras a la antigua Relojeria de Elias Páez & C. que esta nueva es acreedora de esas deudas, por arreglo celebrado con sus dueños; así, pues, pedimos a aquellas no apresurarse a cancelar sus cuentas, sin dar lugar á demandas judiciales, que les serían perjudiciales.
 Quito, Marzo 24 de 1886.
 Ricardo B. Espinosa.
 Elias Páez.

PERFUMERIA.

Agua de Colonia varios envases.
 Agua Florida inglesa.
 Agua Florida de Lanman y Kemp.
 Aceite para máquinas.
 Aceitillo Macassar.
 Aceitillos aromatizados con rosas.
 Aceitillos aromatizados con jazmin.
 Aceitillos aromatizados con heliotropo.